

更級八景

16

幡地区)ではなく「奈良、平安の古代から姨捨山と認められてきた冠着山のふもとにしよう」という動機が働いたとしても不思議ではありません。小右衛門さんも句碑建を建てようとする人たちに物心両面からの支援をしていたので、両方の思惑が一致したわけです。

の女性です
マ愛の証?

わざわざ当地に来て句碑を建てる
というのは、木甫の更級への思い
入れがそれだけ強かつたわけで、
それを実現させた梅玉もなかなか
の女性です。

▽愛の証？

碑の裏面には「ただならぬこの
幸せや今日の月」という梅玉の句
も刻まれています。高野さんによ



郷嶺山に艶やかさ添える木甫の句碑

シリーズ115で「月のテーマパーク」と紹介した郷嶺山（旧更級村、現千曲市羽尾）に、ちょっととユニークな句碑があります（写真左）。江戸幕末から明治を生きた俳人、木甫の句を刻んだもので、建てたのは梅玉という女性です。「うめたま」もしくは「ぱいぎょく」と読みます。碑の高さは一トメ三〇センチほど。木甫と梅玉の関係などを知るうちにこの句碑が、なで肩の人間のように見え、艶やかさを感じるようになりました。木甫は「もつぽ」と読むことも知り、面白い音の響きもあって、親しみが一層増しました。▽遠路、新潟から刻まれた木甫の句は――

更級やいまは田毎に稻の花

碑の建立は明治二十九年（一八九六）の「中秋」と記されているので、更級の一枚一枚の棚田の稲穂が頭を垂れるほどに実っている様子を詠んだものです。「田毎の月」ではなく「田毎の稻の花」という言葉を見つけたうれしさがうかがえる句です。郷嶺山周辺にも棚田が広がっていたでしょうから、光景にぴたりの句です。「齡八十」とも刻まれているので、木甫が八十歳のときの建碑です。木甫とはどんな人なのかについて

て、千曲市磯部の郷土史研究家、高野六雄さんが旧戸倉町域の歴史を発掘・紹介する戸倉史談会の機関誌「とぐら」第11号に論考を寄せていらっしゃいました。それによると、木甫は江戸時代の文政元年（一八一八）、下伊那郡鼎村（現飯田市）に生まれ、放浪癖があつたそうです。針灸医となつて各地を巡る中で俳諧の道に入ります。一度は生地に戻つて後進を指導しましたが、晩年再び旅に出、明治十五年ごろ、新潟に落ち着き、俳諧の師匠になりました。そこで知り合つた女性が梅玉でした。新潟に関わりの深い一人がなせ、郷嶺山に句碑を建てたのか。高野さんは更級村初代村長の塚田

更級やいまは

田毎に稻の花

齡八十
木甫翁

明治の実景を留めた句集も
小右衛門さんが明治二十二年に信濃毎日新聞に投稿した「実の姨捨山」という論文も一つのきっかけになつたと、指摘しています（実の姨捨山）についてはシリーズ89参照）。郷嶺山は明治になつて小右衛門さんが、鏡台山から昇る月を愛でる観月スポットとして盛んにPRしていくので、更級にまつわる愛着の深い句の碑を建てるのなら、長楽寺周辺（千曲市八立を記念した「月のしほり」という句集も作られており、その序文に「今は実の姨捨山に月を愛でることとなりしは、いとど有難きことになんある」と書かれているそうです。古来、句歌に詠まれてきていた本当の姨捨山の麓で月を楽しむことができたのは心から喜びであるという意味です。

小右衛門さんの支援があるとはいえ、新潟にゆかりの深い二人が

明治の実景を留めた句集も

更級やいまは
田毎に稻の花

齡八十

木甫翁

祖需月窓書

発行 二〇一〇年七月四日
編集 さらしな堂
(代表・大谷善邦)